

EL PORVENIR DE LEON,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

EN LA CAPITAL, 3 REALES AL MES Y 8 TRIMESTRE.

FUERA DE LA CAPITAL 3 IDEM IDEM Y IDEM

AÑO XXIV

PARA HACER LA SUSCRICION.

Dirigirse á la imprenta ó administracion de este periódico calle de la Concepcion, núm. 8, pagando adelantado. Ningun original se devuelve aunque no se inserte.

Sábado 20 de Noviembre de 1886.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Los suscritores tienen derecho á un anuncio al mes de seis lineas gratis. Los demás anuncios y comunicados á precios convencionales, pagando adelantado.

NÚM. 2.406.

FERRO-CARRILES DE ASTURIAS, GALICIA Y LEON.—ESTACION DE LEON.—ENTRADAS Y SALIDAS DE LOS TRENES

ENTRADAS.			SALIDAS.		
PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.	PALENCIA.	ASTURIAS.	GALICIA.
Tren correo 9'10 m. » Mixto 8'45 n.	Tren correo 5'55 t.	Tren correo 8'00 m. » Mixto 4'50 t.	Tren correo 8'15 m. » id. 6'35 t.	Tren correo 10 m.	Tren correo 9'35 m. » Mixto 1'54 t.

Rafael Alcaide y Burillot

(FILS DE MADAME ANTOINE)

DENTISTA DE SS. MM.

Coloca dientes postizos desde 20 reales en adelante, sin producir daño alguno, empastes, orificaciones, extracciones etc. con todos los adelantos modernos, y al alcance de todas las fortunas.

Horas, de 9 á 12 y 2 á 6

PLAZA DEL CONDE, 2, PRINCIPAL.

UN DECRETO IMPORTANTE.

Nos referimos al que ha aparecido en el periódico oficial, refrendado por el ministro de Fomento, Sr. Navarro y Rodrigo.

Encamínase, como se dice en su notable preámbulo, á conseguir que renazca en nuestro país la cultura artística que tiempos atrás le daba estimación en las naciones europeas y á reavivar el génio de las clases populares españolas, tan grande y apto para los trabajos prácticos.

Inspírase el ministro en el sentimiento que le produce observar que nuestros hermanos del trabajo manual, antes tan honrados por su cultura y tan apreciados fueron y dentro de nuestro país, por notables obras y rico gusto artístico, pasan hoy desapercibidos y quizá menospreciados por los extranjeros, que impulsados por natural instinto de emulacion y empujados por el acicate del amor propio, han sabido sobrepujar á aquellos obreros que aquí les sirvieron quizá de maestros, ó por lo menos de ejemplar digno de imitacion.

Ahora bien; ¿ese decreto responde á los fines á que se encamina? ¿Es de esperar que produzca los resultados que se desean?

En cuanto á la primera pregunta, debemos manifestar que hallamos en él una limitacion en su aplicacion inmediata que no es posible admitir.

Dice, por ahora, solo crea siete Escuelas de Artes y Oficios, que de nomina de distrito para distinguirlas de la de Madrid, que se llamará Central, y que aquellas se instalarán en Alcoy, Almeria, Béjar, Gijon, Logroño, Santiago y Villanueva y Geltrú.

Dáse como razon de esta limitacion del pensamiento que dá vida al real

decreto, la situacion del Tesoro, y no deja de ser abrumadora.

Por lo demás, el plan de ejecucion que en el decreto se desenvuelve, parécenos que carece de un detalle, y es la determinacion del título que se puede conceder á los obreros que hagan con aprovechamiento los estudios y enseñanzas que se les den y aprendan ó perfeccionen.

Acerca de este punto, solo vemos en el artículo 27 el precepto siguiente: «El ministro de Fomento se ocupará inmediatamente de la organizacion de las enseñanzas de aprendices, como complemento de las Escuelas de Artes y Oficios.»

Es decir, que segun esta disposicion, las Escuelas que se crean no son para aprendices, sino que los que á ellas concurren deberán haber pasado el estado de aprendizaje. Pues bien; si esto es así, habrá que suponer que las Escuelas servirán para conceder otro título que no sea el de aprendiz.

Claro es que no hemos de sostener ni pedir que en las Escuelas de Artes y Oficios se ha de reglamentar una profesion, porque no es esa la mente del ministro; á nuestro entender, ni puede ser, porque entonces perderia la institucion su carácter meramente educador é instructivo y de aplicacion general á todos los obreros, industriales, artistas y artesanos; pero aun así estamos que como símbolo del estudio hecho en la Escuela, y para justificacion del trabajo empleado en adquirir los conocimientos que en ella se den, debería crearse, á lo menos, un diploma especial que garantizase á su poseedor la capacidad que en él hiciera presumir la cultura adquirida en los centros docentes que se crean.

Y esto tiene en nuestro concepto, la explicacion sencilla de que al obrero hay que ennoblecerlo y dignificarlo por los medios que su condicion exige, que son los de la ostentacion justa de su valor artístico ó manual, demostrado con sus obras y comprobado con títulos suficientes. Exigir de las clases populares el trabajo de su mejoramiento y no darles despues el medio de acreditar su celo y locura, es dejarlo oscurecido, ó por lo menos, privarle de un medio de ostentarlo.

Algo establece sobre esto el regla-

mento que en la misma *Gaceta* aparece á continuacion al crear premios ordinarios, extraordinarios y uno de honor para la Escuela de Madrid; pero no creemos esto suficiente, por ser recompensas al obrero que demuestre que ha sido más aprovechado que su compañero en una ó varias materias durante el año de su estudio. Ese es un estímulo para aprender más y una justa recompensa al mayor esfuerzo y á la capacidad más esclarecida.

Y nada hemos de decir acerca del plan de las enseñanzas, porque al manifestar al ministro que el Tesoro no consiente más de lo que hace, y siendo la principal cuestion en punto al mejoramiento de las clases populares la del aprendizaje, la cual se plantea como antes queda apuntado, es inútil hacer comentarios ni aventurar opiniones.

Relativamente á la otra pregunta acerca de si se pueden esperar de ese decreto los resultados á que se encamina, asunto es por demás difícil de expresar en pocas palabras.

Si por la bondad del propósito hubiera de juzgarse, podria decirse que la creacion de estas siete Escuelas de Artes y Oficios dará, sin duda alguna, grandes frutos.

Y considerando que las profesiones liberales, literarias y científicas en nuestra pátria, arrastran vida miserable, porque á ellas ha acudido y acude constantemente la juventud, como única salida que halla para librar su vida futura, tambien podria augurarse un éxito lisonjero al real decreto, siempre que concurrieran estos tres factores:

1.º Conviccion en la juventud de que el trabajo manual es tan honroso como el intelectual y tan lucrativo como este, cuando se ejercita con perfeccion y cultura.

2.º Conviccion en las clases capitalistas de que el dinero empleado en empresas artísticas, manufactureras, industriales ú otras en que el trabajo mecánico se halla ilustrado con los elementos necesarios de la ciencia, produce más interés que invertido en operaciones bursátiles ó en valores fiduciarios.

3.º Iniciativa de las corporaciones provinciales y municipales para secundar la accion del Estado.

Si tales elementos y otros que ayudan á estos llegaran á estar en íntimo y amigable consorcio y mutuamente despertaran las energias, que se desvanecen en la juventud, por no verse claro el horizonte del trabajo manual en sus diversas aplicaciones, y juntamente con todo esto las Corporaciones provinciales y municipales gozarán de una descentralizacion administrativa que les diera libertad en sus iniciativas y aliento en llevarlas á feliz término, las Escuelas de Artes y Oficios que crea el decreto de que nos ocupamos y muchas más que debieran crearse, darian con exceso los provechosos cuanto inapreciables beneficios que de ellas podrian esperarse. La faz y manera de ser de la nacion cambiaria, y las clases populares podrian saborear mejor existencia y vida más tranquila y segura.

PASO A LA LUZ.

Hay un pequeño pueblo en nuestra montaña, que como todos los demás de España ha estado dominado hasta hoy, por tradiciones y costumbres perjudiciales á su progreso.

El trabajo material, la lucha por la vida, es lo que constituye la ambicion de nuestros aldeanos; solo esto es lo que piensan, y nada más hay que les interese ni les preocupe.

Pensar en un campo más ancho de operaciones, meditar en que hay algo que está por cima del trabajo manual y rutinario; reflexionar sobre ese algo, que es lo único que puede dar activa vida á los pueblos y modificar sus costumbres, á ningun aldeano se le ha ocurrido nunca, ni jamás tal cosa le pasó por la mente.

¿Y de qué nace esto? ¿De dónde viene el origen del abotorgamiento en ideas y actos de la vida del pobre labriego? De la poca luz que se ha difundido, de la ninguna instruccion que se les ha venido dando, atendiendo tan solo á crear en él ideas opuestas al desarrollo de la vida intelectual, al progreso hácia el mundo civilizado, hácia el mundo de la *Verdad*.

Del abandono en que yacela instruccion primaria, de que nuestros gobernantes relegan al olvido lo que debieran atender en primera línea, y de

que los poderosos legan sus intereses á fines contrarios al adelantamiento en las letras, artes, y oficios.

Vemos hoy que nuestros gobernantes á todo prestan su apoyo y valiosa cooperacion, meno á aquellos en donde se encuentra los gérmenes de los grandes progresos, en donde se dibujan las primeras luces de la cultura; á todo menos á lo que tienda á mejorar la instruccion, y como consecuencia de esto, mejorar la clase dedicada á la enseñanza.

Cánovas habrá hecho ricos á más de un cohero, ó ayuda de cámara, dándoles pingües destinos. Su sucesor y antecesor Sagasta, habrá hecho otro tanto con mil individuos, que tendrán muchos méritos para portero quita-manchas de levita; pero de los profesores de instruccion primaria, y de otros muchos mártires del saber, nadie se acuerda. ¿Que se hace por ellos? ¿Que estímulo se les presta?

Sucede tambien en estos tiempos, que al morir un potentado, ó sin que esto llegue á suceder, lega su capital á un convento de monjas ó frailes, ó bien le destina á la creacion de un nuevo templo ó de una nueva clausura, en donde vá á encerrarse lo que acaso pueda prestar grandes servicios á su patria, lo que tal vez podria ser una lumbrera que iluminase con desconocidos destellos del saber, las inteligencias de sus hermanos en el mundo.

Asi es el adelanto de nuestra nacion; en razon directa está de la instruccion de sus ciudadanos; porque, intimamente ligadas están, la riqueza pública, con la mayor ó menor suma de libertad ó fanatismo.

Pero no en todos los corazones impera este último; aun hay almas en las que arde el amor á sus semejantes, y de ninguna manera mejor demostrarse, que arrancárles del caos en que viven, y trasportarles al mundo de la luz.

Esta suerte le ha cabido al pueblo que empezábamos á indicar al dar comienzo á estas líneas. De enhorabuena están todos los habitantes de Villablino de Lacedana, pues que han tenido quien piense en ellos, no para predicarles el bien, sino para enseñarse; no para decirles donde está la luz, sino para dársela; no para indicarles vano remedio á sus arctivas situaciones, sino para que puedan tenerle positivo y seguro.

Hace poco tiempo, no tenian donde recoger los frutos siquiera de una ligerísima instruccion, y de tenerlo, en un local sin condiciones; hoy ya tienen donde adquirir mas vastos conocimientos, con todas las comodidades que pueden ser apetecidas para un establecimiento de enseñanza. Y todo, debido á nuestro respetable amigo, correligionario y paisano D. Francisco Fernandez Blanco, quien á su costa ha fundado en dicho pueblo un colegio dedicado por ahora á la enseñanza de los jóvenes que se dediquen á la honrosa carrera mercantil, y que no tardando se hará estensiva la enseñanza á otras materias, conforme

con el propósito á que su generoso fundador se reservaba destinarle.

Construido el edificio en el centro de un espacioso jardín, le componen dos pisos convenientemente distribuidos, segun las reglas establecidas por los pedagogos. Consta el principal de una sala, una habitacion para clase, capaz para 45 alumnos, con luces suficientes al N. y al S., escusados, urinarios precisos, y una galeria de comunicacion para los locales descritos, los cuales comunican á su vez con la puerta de entrada y escalera. La planta segunda se compone de dos espaciosas salas, un cuarto para aseo, una cocina y retretes. Un calorifero capaz de inyectar 800 metros cúbicos de aire caliente, mantendrá el aire del edificio á una temperatura agradable.

Todos los departamentos del edificio tienen servicio de agua para los usos ordinarios, la cual es impulsada por un motor de aire, sistema Halladay; y el moviliario, arreglado á modelos encargados para el objeto, fué construido por el ebanista D. Lucas Gonzalez.

Las materias que comprnde la enseñanza que por ahora se dará en aquel establecimiento, bajo la acertada direccion del Dr. en Derecho, Don Cipriano Pedrosa, se dividirán en dos grupos que abrazarán las asignaturas de Aritmética, Geografía, Historia del Comercio, Teneduria de Libros, Conocimientos de los efectos que son objeto de tráfico de las primeras materias, Procedimientos industriales y lengua francesa.

Nunca mejor empleo puede hacerse de los intereses con que brinda la fortuna, que aplicarles á la instalacion de establecimientos, en donde por medio de la ciencia, se adquiere amor al trabajo, horror al vicio y se difunde la luz del bien.

Dichosos los pueblos que disfrutan de tales legados; ellos obtendrán benéficos resultados, en mayor cantidad que aquellos otros en do se levanten oscuros y tenebrosos edificios, de donde ni una luz saldrá para alumbrar al mundo en su marcha hácia el descubrimiento de nuevos horizontes; y los generosos corazones que á tan sublimes obras contribuyen, impercedera memoria quedará de ellos, pues la luz de la Verdad y de la razon arderá eternamente, en tanto que las levantadas bajo creencias fanáticas, sucumbirán oprimidas por el peso del progreso y de la ilustracion.

¡Loor, pues, á nuestro amigo Señor Fernandez Blanco, quien ha dado un ejemplo digno de ser imitado por los que buscan en los ideales del saber, la resolucion de los problemas que aca- ricia en su mente la humanidad!

Ecos políticos.

De *El Imparcial*:

«El veterinario de un pueblo de la provincia de Málaga apostó que se comeria seis metros y treinta centímetros de morcilla de cerdo, y aun no ha reventado que se sepa.»

Si el tal veterinario no es conservador es por lo menos fusionista.

Dice *La Epoca*:

Hasta ahora las defraudaciones descubiertas por la comision inspectora de la junta de la Deuda de la isla de Cuba no alcanzan más que á cinco millones trescientos treinta y cinco mil seiscientos cincuenta pesos fuertes.»

Pues si á los defraudadores aun les queda algun pesar pueden volver y dejar á Cuba en paños menores. Y todo esto mientras Cánovas y Sagasta han regido la cosa pública.

Leo:

«*La Gaceta* publica hoy un real decreto creando tres registros de la propiedad en Barcelona.»

Consolémonos, que aun para *La Gaceta* existe la propiedad.

De todas partes.

Ayer se ha reunido la comision del censo electoral, para diputados provinciales.

No es cierto que se hayan presentado en esta ciudad casos de fiebre tifoidea, pues segun los facultativos de beneficencia sólo ha habido uno.

Se está desarmando el Circo Ancillotti. Buen viaje, señores.

Aun no se sabe que dia llegará la compañía de zarzuela á quien se cedió el Teatro.

Mañana domingo se celebrará baile de confianza en la Sociedad *Liceo Leonés*.

Telegrafan de la Habana, que al arribar en aquel puerto el vapor en que iba Mazzanti, fué recibido este diestro, con músicas y cohetes saliendo á esperarle al muelle más de diez mil almas.

Trasido la anterior noticia á los cuatrocientos cuatro maestros de esta provincia, que aun no han percibido sus haberes.

Si en lugar de estudiar pedagogia esos pobres maestros se dedican al arte de los diestros otro gallo mejor les cautaria, porque aquí lo demás es tontería.

Han sido nombrados oficiales temporeros de la Contaduria provincial, nuestros amigos D. Paulino Perez Montserrat, Director del *Campeon*, y D. Antonio del Pozo Cadorniga, cesante del Gobierno de esta provincia.

Reciban ambos nuestra enhorabuena.

Por la Diputacion provincial ha sido confirmado el acuerdo de la Comision nombrando oficial interino de Contaduría á D. Emilio Fernandez, y al mismo tiempo acordó su nombramiento en definitiva.

Ayer fué dada sepultura al cadáver de Doña Francisca Mambriña, madre política de nuestro querido amigo D. Canuto Saludes, la que falleció en la tarde del jueves, víctima de una rápida enfermedad.

Reciba su apreciable familia la expresion de nuestro sentimiento, por el dolor en que les ha dejado sumidos tan inesperada desgracia.

Precios del material móvil para ferrocarriles.—Una locomotora con su tender correspondiente, cuesta por término medio 60.500 pesetas, calculando 45.360 por la máquina y 15.120 por el tender.

El peso depende del tipo; una máquina Crampton, con el tender aprovisionado, pesa 45.000 kilogramos. y una de las

conocidas con el nombre de Engert 62000 kilogramos. Estas últimas cuestan cerca del doble de las ordinarias.

Las máquinas se gastan de prisa, y despues de haber recorrido un trayecto medio de 300.000 kilómetros, se calcula que deba ser reconstruida, en lo que se vienen á gastar unas 40.000 pesetas.

Una locomotora recorre al año próximamente de 20.000 á 25.000 kilómetros; por tanto, al fin del 12.º ó al 15.º año no sirve, y es menester abandonarla.

En cuanto á los coches, su precio es de 10.000 pesetas, y 11.000 si tienen berlinas; 6.000 los de segunda y 5.000 los de tercera.

De estos datos resulta que un tren compuesto de 25 coches representa por su material un valor de 200.000 pesetas.

†

El claustro de Catedráticos del Instituto provincial, celebrará en la Iglesia parroquial de Sta. Marina el dia 23 del corriente á las diez de su mañana, honras fúnebres por el eterno descanso de D. Antonio Uriarte y Blanco, Vice-Director y Catedrático de aquel Establecimiento de enseñanza.

Ténganse por invitados al acto Cristiano cuantos deseen consagrar al finado una oracion y un religioso recuerdo.

SECCION RECREATIVA.

ESTRELLAS Y ÁTOMOS

(CONCLUSION.)

El título de materialista que ostentan hoy hombres que no ven más que las apariencias vulgares de las cosas, no puede considerarse por el pensador más que como una expresion insignificante. El Universo visible no es todo lo que parece á nuestros sentidos, y el Universo invisible es lo que constituye la esencia y el sosten de la creacion.

El efecto: *este Universo visible está compuesto de átomos invisibles*, que no se tocan; *descansa en el vacío*, y las fuerzas que le sostienen son inmateriales é invisibles. Busca la materia, y no la hallarás, es un punto de vista que se aleja á medida que se avanza; es un espectro que se desvanece en el momento en que se crea cogerte. No sucede lo mismo con la fuerza del elemento dinámico; es la fuerza invisible é imponderable que encontramos en el último análisis; es la que representa la base, el sostenimiento y la esencia misma del Universo.

En la noche profunda y silenciosa todo se mueve á impulsos de un soplo divino. En estas horas de recogimiento ¿no oímos la voz de lo infinito? La noche es el estado del espacio inmenso, y no tenemos al dia pendiente de una semirrotacion de la tierra, que parece que somos vecinos muy próximos á una estrella. La noche lo llena todo; pero no la oscuridad, sino la tenue luz emanada de millones de astros. Todo está en vibracion. Los movimientos del átomo sobre la Tierra y en el cielo, con la resultante matemática de las modulaciones eternas, que forman, con el transcurso del tiempo, los abismos del espacio infinito. La Luna atrae á la Tierra, la Tierra atrae á sus hermanos los planetas, que los solicitan y les llaman; las estrellas atraen el Sol, y como esas partículas de polvo que se ven oscilar y vibrar en un rayo de Sol, así se resbalan, dan vueltas, circulan, se envuelven, vibran y palpitan los mundos y los Universos hasta el infinito en el seno de vacío sin orillas y sin profundidad.

Un geómetra se ha atrevido á decir que extendiendo la mano desviaría á la Luna de su curso. Eso vale tanto como dar un

expresión figurada de la extraña movilidad de las cosas, y demostrar que el mas ligero cambio de sitio de un centro de gravedad tiene su resonancia á lo lejos. Cuando la Luna pasa por encima de nuestras cabezas levanta la Tierra entera, mueve las aguas del Océano, y cada uno de nosotros pesa un poco menos que cuando aquel satélite está en el horizonte (la diferencia es de diez y ocho miligramos). Cuando Venus pasa á diez millones de leguas de aquí; cuando Júpiter pasa ciento cincuenta millones de leguas, el uno y el otro desvían la Tierra de su posición normal.

¿Habeis aproximado alguna vez un trozo de hierro á una aguja imantada, libremente suspendida? ¡Que maravilloso espectáculo el de esa movilidad, esas palpitations, esas precipitaciones esa locura de la aguja, bajo la influencia de un objeto en apariencia inerte, que obra sobre ella á distancia!

Observamos una brújula en el fondo de una cueva herméticamente cerrada; pasa un regimiento por un camino cercano, y la brújula se agita influida á la distancia por las bayonetas de acero.

¿Se presenta una aurora boreal en Suecia? Pues la brújula se agita en París.

¡Qué digo! Las fluctuaciones de la aguja imantada están en relación con las manchas y con las erupciones solares. La física nueva es la proclamación del Universo invisible.

Bajo este aspecto me ha parecido interesante contemplar hoy el Universo visible convidando á esta contemplación á aquellos de mis lectores que gusten de soñar en las verdades profundas. Estrellas y átomos nos ponen en frente de una inmensa armonía. Los que sólo ven la orquesta sin escuchar nada, esos son sordos. A través del Universo visible, nuestro debe sentir la presencia del Universo invisible sobre el cual estamos colocados. Todo lo que vemos no es más que apariencia; la realidad es lo invisible: la fuerza la energía que todo lo mueve y todo lo arrastra en lo infinito y en lo eterno.

Y, en efecto, nos encontramos en lo infinito y en lo eterno. La estrellita de que hemos hablado antes, Sol colosal que excede en más de un millón de veces el volumen de la tierra, se cierne á una distancia tal, que el tren relámpago no emplearía menos de trescientos veinticinco millones de años de años en llegar hasta ella. Sin embargo, es una de las estrellas más próximas á la Tierra. Sepuede ir más allá de dicha cantidad, ir más lejos todavía, más lejos siempre, y marchar con una velocidad cualquiera, durante un cualquier número de siglos, en cualquier dirección, sin poder referirse jamás á un término, sin avanzar jamás un solo paso, pues estando el centro en todas partes, la circunferencia es nula, y la eternidad misma es impotente para vencer al infinito.

Camilo Flammarion.

LA VUELTA DEL SOLDADO.

(CANCION SERRANA.)

¡Corred, corred, horitas
que vais al paso
de las angustias lentas
en que me abraso!
Que pronto vea
la torrecilla blanca
que está en mi aldea!

Casi niño, ¡me hicieron
servir al rey,
me llamaba la Pátria,
cumplí la ley.
¡Quién sospechara
que la Pátria es á veces
cabo de vara!

Me enseñaba mi madre
dándome un beso;
mi farriol, á empellones,
y tanta fieso.
¡Cristo llagado!
¿es esto lo que llaman
salir soldado?

Viviendo por los toques
de la corneta
dicen «parada, rancho,
lista y retirada.»
Con luz temprana
la misma voz aguda
nos grita «¡Diana!»

Soñaba muchas noches
que en un corrillo
bailaba con las mozas
del pueblacillo.
Luego lloraba
por ver que era mentira
lo que soñaba.

Cantando y alegrando
mis aficciones
sacaba chispas de oro
de mis botones;
y de la manta
el polvo sacudia
canta que canta.

En su cuadra el soldado,
frotando acero
dá vueltas en la jaula
como el jilguero.
Con pena mira
la libertad y el campo
por quien suspira.

En el primer arresto
dije aflijido:
«¡Cuando así me castigan
soy un perdido!»
¡Era tan mozo
y estaba tan oscuro
mi calabozo!

Porque hacerme ignorante,
quiso la suerte
la ordenanza me impuso
castigo fuerte.
¡Dichoso el sábio
á quien solo por serlo
nadie hizo agravio!

¡Corred, corred, horitas,
que desatino
cuando cuento ya tantas
por el caminol
¡Que pronto vea
la que riega con lágrimas,
toda la aldea!

Un alférez mas bueno
que flor de malva
dijo al verme de cuarto
cerca del alba:
«Hazte asistente»
y me fui rebajado
conjun teniente.

Despaché la cocina,
compra y lavado;
era mi oficio, todo,
menos soldado.
¡Quien lo creyera!
Fuí zapatero, sastre
y hasta niñera.

En el cuartel me daban
para regalo
mandil, cubo y escoba,
táctica, y palo.
Con el teniente
fuí marmiton con faldas
más que asistente.

Viniéron los carlistas,
¡muy mala gentel
y á la guerra nos fuimos
yo y mi teniente
¡Virgen divina!
¿Por qué pesaba tanto
mi carabua?

En el primer encuentro
mordi la tierra;
gritaron «¡Viva España!»
y esto es la guerra.
Sobre un ribazo
me tendí, casi muerto
de un trabucazo.

Mientras viva no olvido
la noche aquella,
el cielo estaba oscuro
sin una estrella.
¡Ay! Parecía

que por el tiro, el alma
se me salía!

Del encharcado y frío
suelo navarro
me cogieron echándome
dentro de un carro.
Voiví á la vida
con la cruz de la Pátria
reconocida.

Con España he cumplido
cual hijo bueno
defensor de la madre
que le dió el seno.
Pobre soldado
marché; soldado vuelvo,
pobre y honrado.

Pendiente de mi banda
de tres colores
vá una honrilla del cuarto
de cazadores.
¡Como el Sol, blanca
se vé cuando la enseña
mi mano manca!

¡Corred, corred, horitas
que vais al paso
de las angustias lentas
en que me abraso,
¡que pronto vea
mi viejecita madre...
¡Bendita sea!

B. Escobar.

Circo Ancillotti.

Se trataba del beneficio de Ugo y movidos de curiosidad por las novedades fue nos ofrecian..... en el programa, asistimos al circo, y allá vá el resumen del espectáculo.

Dió comienzo la función media hora después de la que decian los prospectos.

La familia *Mazzuchetti* aunque no tan afortunada en los ejercicios como otros días, cumplió muy bien, y el público aplaudió con justicia, especialmente á *Emilio*.

Aida (esta señorita aunque *Mazzuchetti* merece capítulo aparte) es la artista de siempre; y ya sea por su calidad de mujer ó por la gracia especial con que la naturaleza la ha dotado, sin que en sus equilibrios hubiera nada de nuevo, escuchó palmas bien merecidas. Conste que yo aplaudí tambien.

Gemma en el velocipedo demostró una vez más que le ma-ja á la perfeccion, lo mismo en el de dos que en el de una ruedas.

Con menos suerte en el alambre flojo; se desgració en la subida, con que terminó sus juegos, cayendo á la pista, sin consecuencias; el público la saludó con salvos de aplausos, y más considerado que con él lo ha sido la compañía, no la permitió (á *Gemma*), como iba á hacerlo, ejecutar otra vez la subida. Eso es saber guardar atenciones, Sr. *Ancillotti*. Mis aplausos á *Gemma*.

Los clowns en ciernes cumplieron..... como Dios les dió á entender, pero en fin, hacen más de lo que pueden.

La niña *Maria*, fué aclamada en sus ejercicios de todos los días... pero no hubo peras, ni chicas ni grandes.

La pantomima *Una fiesta en la corte del imperio celeste*, fué muy del agrado del público aun que en ella hay cosas que denotan falta de ensayo en los que las ejecutau.

De intento dejamos el último lugar para Ugo y no porque se lo merezca, todo al contrario. Nosotros dispuestos siempre á censurar *desatenciones*, y á aplaudir lo bueno, decimos que Ugo estuvo á la altura de su reputación de velocipedista y nada más; por que lo que hizo en la *rueda de un carro*, nada vimos en ello de particular y mucho menos de notable. Como patina lor en el intermedio cómico que nos ofreció, ayudado de *mis Lorely*, podemos decir que llenó su objeto y el público premió sus costan-las con aplausos unánimes de los que mitad por mitad corresponden á *mis Lorely*.

Total: una función como las demás ó acaso peor.

El club velocipedístico leonés á quien dedicada estaba la función, obsequió á Ugo con una so-tija.

La música cumplió con su cometido de aturdirnos á pimplorazo limpio... ¡Señores músicos: más ensayos por el amor de Dios!

Ya vé V., Ugo, que sin hacer uso de su tarjeta sabemos hacer revistas, de sus funciones velocipedístico-acrobático-pantomímicas.

P. T. Nera.

ANUNCIOS.

Banco de España

Desde el día 1.º del próximo mes de Diciembre se procederá por esta Sucursal á la corta y facturación de cupones de efectos depositados en la misma, que vencen en 1.º de Enero inmediato. En su consecuencia los señores que tengan constituidos depósitos de esta clase y que por cualquier causa no quieran se corten dichos cupones ó que no se presenten facturados en la Delegación de Hacienda, porque prefieran se envíen á Madrid por su cuenta y riesgo abonando la comision y giro, se servirán participarlo á esta Dependencia antes del 30 del corriente pues pasado este, ya no podrá atenderse ninguna reclamacion.

Esta Sucursal admite desde ahora en negociacion los cupones de 4 por 100 exterior, vencimiento próximo y anteriores con 1,2 por 100 de bonificacion, y desde el 2 del citado Diciembre descontará al tipo de 1,2 por 100 las de la Deuda perpetua interior, y las de amortizable á razon de 4 por 100 anual por los dias que median desde que se ceban hasta el vencimiento del cupon.

Leon 18 de Noviembre de 1886.—El Secretario, *Federico Gomez*.

Acaban de llegar á esta y en el Meson del Gallo, los acreditados árboles frutales de la Rioja, de toda clase de frutas; además grana de pimientos dulces morrones.

VENTA DE FINCAS RÚSTICAS.

Por D. Sabas Martín Granizo vecino de esta ciudad, se vende en subasta extrajudicial que tendrá lugar en casa de dicho señor el domingo 28 del corriente, setenta y nueve fincas sitas en los pueblos de Valdehorno, Villaci y Villaseca.

Por el mismo señor se venderán en igual forma el domingo 21 del corriente cuatro fincas sitas en Villaquilambre y tres en San Feliz de Torio.

El precio y demás condiciones están de manifiesto en casa del vendedor.

Aviso á las personas de gusto.

En la plaza de San Marcelo se ha establecido una tienda provisional de objetos de arte, todo piedra mármol de Italia de varias clase y colores, surtido muy variado, tal como floreros, fruteros y muchos objetos de interesante novedad, dicha tienda estará abierta desde las diez de la mañana á las seis de la tarde, para la venta ordinaria y de las seis de la tarde en adelante venta forzosa por números. 8=9

En el Establecimiento de Maximino Alegre, Zapateria, núm. 20, hay de venta buenos garbanzos, por libras y por heminas desde 35 centimos á 50 la libra, y toda clase de legumbres, vino blanco, superior Jeréz á tres reales el cuartillo y toda clase de generos propios de este establecimiento. Por el mismo se arrienda unas habitaciones con servicio de escusado.

FABRICA DE ALCOHOLES

Y AGUARDIENTE

DE EDMUNDO LOZANO

Sierra del Agua.—LEON.

Se vende una partida de patatas blancas y de buena calidad.

La persona que desee tratar en su compra, en esta Imprenta darán razon.

Se arrienda el piso principal de la casa núm. 16, de la calle Sta. Cruz, en la tienda de la misma darán razon.

ARRIENDO.—Se arrienda el Molino de la Sierra del Agua, donde darán razon

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

Se vende una partida de tabla seca y varios gruesos. Castañon núm. 2.

Se arrienda una habitación en la casa del m. l. no 1. Sierra del Agua.



HOGG, Farmacéutico, Rue Castiglione, 2, en PARIS ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro, lo pueden digerir los estómagos mas delicados: su acción es segura contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. El aceite de HOGG se halla en las principales Farmacias.

ADVERTENCIA. — Exigase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilitica y reconstituyente

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

único gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nueva, obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los mas poderosos purgantes, y la única que contenga carbonatos ferrosos y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de La Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituye en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífiles inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

3-4

CHOCOLATES



Las Enciclopedias Comerciales de la casa Sagales de Barcelona. Se autoriza. D. TONYO TORRENT Y MONNER.

Esta indispensable obra para el comercio y la industria, se publica por entregas á medio real ó sea por cuadernos de peseta, y se suscribe en esta capital, en el Centro de suscripciones la de la Sra. Viuda de Rivas.

COLOCACION.

Un cesante de Hacienda con buena hoja de servicios y bastante ejercitado en asuntos de contabilidad, escritura y algo de judicial, desearia, colocarse en cualquiera oficina ó escritorio particular. En la imprenta de este periódico se darán mas pormenores.

BUENA OCASION.

De Ponferrada del Bierzo, le acaban de llegar á Constantino Martínez, de la Calle Sta. Cruz, 800 arrobas de Pera Caraja, Pera Moscatel, Repinaldo, Manzana, muy superior Raneta y hermosísimas Castañas, pasar á verlo que todo ello dará muy arreglado.

JOYA MEDICINAL, AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA

Salinas, sulfurosas, sulfato-sódicas, hiposulfatadas

ÚNICAS DE SU ESPECIE CONOCIDAS,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR autorizadas por los gobiernos de España y Francia

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y antiescrofulosas; pudiéndose administrar á los niños ó ancianos más débiles como á las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarrros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpes, escrofulismo, úlceras, eccemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, dujos, granulaciones, clorosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas, empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á tener resultados opuestos á los que se propagan.

Sus aplicaciones son numerosas, generales: á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla de venta en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas aguas dirigirse á R. J. CHAVARRI, Atocha, 87.

(Plaza de Antón Martín), MADRID.

DEPOSITOS EN LEON.—D. Joaquin Rodríguez.—Sra. Viuda de Chalanzon.—Sres. Merino é hijo.—D. Vitores Peña Izquierdo.

6

IMPORTANTE.

En el Establecimiento de Colomán Morán, Zapatería 17 y procedente de Aldeanueva, se acaba de recibir pimienta especial para mondongos, donde sus numerosos parroquianos podrán surtirse de él como en años anteriores.

En dicho establecimiento, entre otros géneros, se expende buen chocolate de una de las principales fábricas de Astorga, dando como ventaja á todo el que con suma sus chocolates, una por cada diez libras que compre, y se garantizan las clases, sometiendo al cotejo de cuantas marcas se despachan en dicha localidad y se admiten encargos para quien desee tareas de chocolate, á gusto del consumidor.

5

ENCUADERNACION

JUAN PRESA,

Calle de la Rúa, núm. 10.

Se encuentran toda clase de libros y obras completas y por suscripcion. LEON.

Por D. Salvador Llamas, se arrienda un pozo de las mejores condiciones para conservar nieve, y situado en término de esta ciudad.

En la tienda de comestibles del Maragato Sta. Cruz 16, se sigue vendiendo toda clase de legumbres, embutidos de cerdo, buenos licores, vinos blancos y tintos superiores y comunes, aguardientes de varias clases anisados; pero especialmente en anís de la coalición republicana, no solo por el nombre que lleva, sino que es muy saludable al paladar, es tónico, refrigerante; y como refresco no tiene rival.

Ya lo sabeis, ciudadanos, al Anís de la Coalición Republicana.

Los viajeros que quieran tomar pasajes para Montevideo, Buenos Aires y puertos del Pacífico, pueden tomar billete en Leon, Calle Nueva Núm. 6, en cuyo punto, se darán todos los detalles necesarios y referentes al viaje.

Don Casimiro es el Representante en Leon de la Compañía Inglesa y ruega al público, no se confunda esta Compañía, con la de los Vapores Alemanes y otras Empresas.

Los que tomen billete tendrán rebaja del precio ordinario.

Liquidacion de Géneros.

con una considerable rebaja de precios.

Decidida esta casa á deshacerse en un breve plazo, del Comercio de géneros de novedad que tiene establecido en esta capital calle de la Rúa núm 2 esquina á la plaza de San Marcelo, anuncia al público que desde hoy empiezan una verdadera liquidacion con una considerable rebaja del precio de su coste.

VENTA

Se hace de una casa en la calle de don Gutierrez, núm. 4, de dos pisos, al que le intere su compra en esta Imprenta se dará razon.

EN EL CASINO LEONÉS.

Se vende muy barato un piano de cola, apropiado para sociedades de recreo.

Imp. de Remeterio Garcia Perez,

LAS Enfermedades Secretas

BLENNORRAGIAS GONORREAS FLUJOS BLANCOS DERRAMES

recientes y antiguos, son curados en algunos dias, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las PILDORAS e Inyeccion de

KAVA

DEL DOCTOR FOURNIER. Exigase sobre cada caja, cada pildora, cada etiqueta, la signatura: Kava Fournier, Paris. 22, Place de la Madeleine.

Leon: Viuda de Chalanzon y Sobrino. Dirigir los pedidos importantes á C. A. SAAVEDRA, 55, Taitout, Paris.

PARSONS Y GRAEPEL

antes David B. Parsons

ALMACEN MONTERA, 16 (antes 29) DEPÓSITO CLAUDIO GOELLO, 43. MADRID. Bombas y demás máquinas. Catálogos gratis y francos

En la calle de la Paloma núm. 18, se venden y alquilan máquinas para embutidos.

Se vendela casa núm. 7 calle de la Hoz, que tiene tres pisos, el que desee comprarla en la misma casa darán razon.